Les Plaisirs de l'eau à Saint-Gilles

Au dixième-neuvième siècle, la Senne était la première piscine naturelle des Saint-Gillois. Un étang privé appelé le Nieuwmolen situé à proximité de la gare du Midi, leur permettait de se baigner, à leurs risques et périls, faute de disposer d'outils de sauvetage.

En 1849, Pierre Snoeck, professeur de natation participe à un concours pour la construction d'une école de natation à ériger aux côtés de la Senne mais réalise toutefois son propre projet à postériori, en privé, le long du Leybeek, à proximité de la porte de Hal. Cette école comporte quatre bassins alimentés par les eaux du cours d'eau dont deux sont réservés aux nageurs confirmés et les deux autres aux apprentis nageurs et aux militaires.

Cette ébauche de piscine donnera suite aux « Bains de Saint-Gilles », bassin de natation à côté de la Glacière, sis au n°14. Racheté en 1924, il est rebaptisé « Bains Van Schelle » et réaménagé en style moderniste. Piscine à ciel ouvert l'été et patinoire en hiver, le bain profite des infrastructures de la Glacière toute proche.



En 1905 est inaugurée l'actuelle piscine Victor Boin, sise rue de la Perche, une des plus modernes et des plus perfectionnées de l'époque de l'agglomération bruxelloise. L'entrée de l'édifice donne accès à une salle d'attente de forme hexagonale communiquant de part et d'autre avec onze loges de bains et douches pour hommes séparées de celles des femmes. Cette salle d'attente aboutit par une baie à l'atrium éclairé par un plafond vitré dans lequel est installé un buffet. De chaque côté du buffet, une porte donne accès au bassin de natation. Le bassin est couvert par une

toiture en zinc sur voliges soutenue de chaque côté par cinq colonnes de fer reliées entre elles par de fortes charpentes en fer. En dehors de ces installations, les bâtiments comprennent l'aménagement de bains turcs se composant de 9 cabinets, 2 salles de sudation, une salle de massage, une autre pour les douches, un bain froid et enfin une salle de repos.



Remodelé en style Art-Déco entre 1938 et 1940 suivant les plans de l'architecte communal Richard Ingelbrecht, l'intérieur est transformé à l'exception des bains turcs. L'ingénieux toit vitré d'origine qui s'ouvrait électriquement sera quant à lui, remplacé par un toit métallique en 1980.

En 2017, la piscine Victor Boin va faire l'objet de nouveaux travaux de rénovation de juillet à octobre. L'objectif est de remplacer l'étanchéité, le carrelage et la structure portante des plages du bassin.

Usagers, si vous ne pourrez utiliser la piscine cet été, sachez que, une fois les travaux terminés, les horaires pourraient être revus ainsi qu'une possible ouverture le dimanche.

Références: Dossier n°1441, Inventaire de la collection photographique, 1900-2005 / Monographie de Saint-Gilles, Fernand Bernier, 1904 / Lacapitale.be, article publié le 9 septembre 2016 / Piscines et bains publics à Bruxelles, Bruxelles développement urbain, Service public régional de Bruxelles, Edition 2015